

Schulenkorf, Nico; Peachey, Jon Welty; Spaaij, Ramón
y Collison-Randall, Holly (eds).
Handbook of Sport and International Development

Editorial Edward Elgar Publishing Limited, Glos, 2022, 462 páginas

Augusto Rembrandt Rodríguez Sánchez

Universidad de Sevilla

ORCID Id: <https://orcid.org/0000-0003-0117-3301>

En el *Handbook of Sport and International Development*, los editores Nico Schulenkorf, Jon Welty Peachey, Ramón Spaaij y Holly Collison-Randall realizan un ambicioso abordaje de las múltiples facetas del deporte como vehículo para el desarrollo internacional. El libro trata, a través de sus múltiples capítulos y colaboraciones, la influencia de las manifestaciones deportivas sobre los aspectos sociales, económicos y políticos en contextos globales.

La obra da comienzo con una fundamentación teórica robusta en torno al objeto de estudio, dibujando la evolución del deporte desde su rol como mera actividad recreativa hasta convertirse en un elemento clave del desarrollo internacional. Aquí se subraya la importancia del enfoque multidisciplinar para captar la complejidad del deporte en contextos de desarrollo, reflejando un cambio de la visión económica tradicional hacia una comprensión más holística donde quedan interpoladas las dimensiones sociales, educativas y de salud. No menos importante es el énfasis en la necesidad de integrar conocimientos de disciplinas más allá de las estrictamente deportivas para abordar eficazmente los desafíos y oportunidades presentes en contextos en desarrollo.

En su primera sección, "Perspectivas críticas", la obra se sumerge en la relación existente entre diversas disciplinas académicas con el deporte y el

desarrollo internacional. Encontramos un examen de las perspectivas críticas con las que la antropología estudia el vínculo de las prácticas de desarrollo y las necesidades locales, utilizando estudios de caso de regiones diversas para ilustrarlo. Además, se analiza cómo las teorías sociológicas pueden contextualizar el deporte para el desarrollo y la paz, enfocándose en cuestiones de poder, género y raza.

Las políticas globales y nacionales que afectan el campo del deporte para el desarrollo son otro punto de interés, destacando la influencia del neoliberalismo y las dinámicas de poder. También se examina cómo las intervenciones deportivas pueden alinearse mejor con las aspiraciones de las comunidades indígenas y se exploran los principios de gestión empresarial para mejorar la eficacia y sostenibilidad de las organizaciones deportivas. Este bloque, además, incluye una visión crítica del deporte como medio para el trabajo juvenil y social, ilustrada con ejemplos como el proyecto "Midnight Football" para colectivos en riesgo de exclusión en Suecia.

En su segunda sección, "Temas clave en el deporte para el desarrollo internacional", se profundiza en temas esenciales en torno al vínculo del deporte con el desarrollo internacional, como la igualdad de género, la educación, la discapacidad, los estilos de vida saludables y la inclusión social, entre otros. El de-

porte se presenta como una herramienta poderosa para promover la igualdad de género y la educación, especialmente en contextos con acceso limitado a la educación formal, promoviendo no solo la salud física, sino también el empoderamiento y la resolución de conflictos. De la misma forma, se muestra cómo los programas deportivos pueden proporcionar habilidades y oportunidades laborales para la juventud en situación de vulnerabilidad, sin dejar de lado una crítica hacia la excesiva dependencia del voluntariado en este tipo de iniciativas y cómo esto puede limitar su efectividad a largo plazo.

En la tercera parte, "Investigación en acción", se exponen estudios de caso y metodologías innovadoras en la investigación del deporte para el desarrollo, mediante el análisis del crecimiento experimentado en este campo en las últimas dos décadas y la identificación de elementos para mejorarla. Se aportan experiencias de investigación internacional en Latinoamérica, que capturan una variedad de contextos socioeconómicos y culturales y enfatizan la importancia de la colaboración e inclusión de socios locales. También se exploran métodos para medir la participación deportiva en contextos de pobreza, destacando la necesidad de enfoques inclusivos y adaptativos que reflejen con fidelidad las realidades locales.

En la cuarta, última y más extensa parte, "Cuestiones críticas", se abordan temas contemporáneos en el deporte para el desarrollo, como la mujer y su rela-

ción con el deporte, los eSports, el medio ambiente y el emprendimiento, entre otros. Se explora el impacto de la pandemia de COVID-19 en el liderazgo juvenil, subrayando la necesidad de adaptar estrategias en un contexto social cambiante al que es difícil adaptarse. Además, se examina la convergencia entre deporte y sostenibilidad ambiental, promoviendo la conciencia y acción ambiental a través de iniciativas deportivas. También se analiza el deporte como herramienta para la resolución de conflictos y la integración de refugiados, presentando programas que fomentan la paz y la cohesión social, explorando estrategias para prevenir la radicalización y el extremismo violento mediante la participación en actividades deportivas. El bloque hace especial énfasis en la importancia del diseño de programas deportivos centrados en las necesidades y experiencias de los participantes, explorando las oportunidades y desafíos de incorporar deportes alternativos y de acción para el fomento de la inclusión y el bienestar en las comunidades en desarrollo.

Por todo ello, el *Handbook of Sport and International Development* ofrece una visión amplia y detallada de cómo el deporte puede servir como vehículo para el desarrollo social en múltiples dimensiones. A través de estas cuatro amplias y exhaustivas secciones revela la complejidad y el potencial del deporte para el desarrollo, subrayando la importancia de enfoques interdisciplinarios y adaptativos, sensibles a las realidades locales y globales.